

geren, womit man den Indisten verabscheide und
eine gerechte Thesauri wolle. — Sein Reise-
reichtum Jaceo Junius gesamt gab 1550 je-
ne einen umfangreiche Werk eines Christus in einem
Festzwecke wolle. P. F. P. Bibliotheca
Catholica. Brux. 1779. 120: Sinner, Vor-
— schriften der Theologie. Berlin 1858.
Sinner, Theologische und katholische Stie-
cke. 1860. 120: Schriften des W. Sinner. Libri
1860.

10140 de Cramoix de Laffosse. Ein
großer und berühmter Komponist wurde
in Paris. Bruder zu Guillaume ge-
boren in Bourges in der St. Thom-
as-Kirche, lebte aber in Paris eine ganze Stunde
lang in der Kirche St. Etienne auf der Île und
wurde später ein berühmter Komponist
und Organist. Er ist nach Maastricht
gezogen, wo er sich von 1541
bis 1545 als Organist und Kapellmeister beschäftigte. Die
Kapelle war sehr berühmt und die ganze Stadt
wurde zu einem großen Fest. Er ist hier eine Ehefrau mit
einem anderen Namen geboren, die ihn nach Spanien auswies,
wo er in Madrid und Madrid (?) reiste.
Er kehrte wieder, blieb
aber noch weiter mit einem Kreise
von Freunden. Durch ein Mit-
glied seiner Partei, der in Antwerpen eine
gewisse Zeit verbrachte, wurde er 1557 die
Befreiung des Hauses Bayern.
Der Herzog ernannte ihn bei
seiner Wahl zum Director der Kommer-
zialschule in Böhmen. In Bezahlung von 200 Gulden
im Jahr verheiratete sich
der Prinzessin des herzoglichen
Hauses Brüder; diese schenkte ihm im
Jahre 1561 Söhne Ferdinand, Rudolf,
und zwei Töchter Anna und
Barbara. Die beiden ältesten Söhne folg-
ten dem Vater und machten sich
auf den Werke desselben, sowie als
Komponisten bekannt. Das Bertrouwen,
welches Albrecht in Polen gesetzt hatte,
wurde in vollstem Maße durch die ihm
gegebene Komposition der sieben Psalmen
im Jahre 1565 und 1566. Mit diesem Werke
wurde in thürisches unsterbliches Denkmal ge-
setzt. Eine Missa Papae
Invenit. Die Komposition dieser Psalmen rich-
tete sich auf die Ablösung nach den Wahlversen
und war sehr beglückt. Die einzelnen Sätze steigen
nach und nach bis zu fünf Stimmen, woh-
lend die Empfänger Deus eras in principio etc.
die Empfänger gehalten ist. Das ganze
Werk zeigt eine großer technischer Vollendung in
der Ausführung der Kunstmittel. Bald zeigt sich
ein schöner Kontrapunkt (Rote gegen Rote),
und viele Variationen u. s. w. Da-
mit zeigt es überdies, dass die unabhängige

Stimmführung und nicht die durch das Zusammen treffen der Stimmen erzeugte Harmonie den Geist der damaligen Zeit Haupttheile war; Roland aber verstand es, in großartiger Weise beide miteinander zu verbinden. Seine Melodien sind lieblich, seine Harmonien zeigen Fülle und Kraft. Der Wechsel zwischen größerer und kleinerer Stimmenzahl, sowie die vielschache Verbindung der hohen und der tiefer liegenden Stimmen, ebenso die Verstärkung der verschiedenen Tonarten und die Übereinstimmungen innerhalb derselben, die häufigen Endungen und die reichbewegten Schlüsse machen der Composition eine herrliche Mannigfaltigkeit. Dadem Roland in den Text der Psalmen vollkommen eindringt, weiß er die in den Wörtern liegenden Empfindungen auch in Tönen ausgedrücken; er versteht es, bis in's tiefste Ward zu schütteln, aber auch zu erheben und zu trösten. Der Herzog legte auf diese Compositionen solchen Wert, daß er sie auf Bergament abdrucken und durch den Maler Hans Mielich auf das Brudertuch und Bildern ausstatten, in rothen Saffron binden und reichlich mit Beschlägen von emailliertem und glänzendem Gold und Silber versehen ließ (Agl. Bibliothek in München); den Componisten aber ernannte er 1562 zum obersten Kapellmeister des hofes und damit zum Leiter einer der größten Kapellen Europa's, die an Sängern und Instrumenten 92 Mitglieder zählte.

Um diese Zeit hatte Roland sich bereits einen solchen Weltlauf erworben, daß der Kaiser Maximilian auf dem Reichstage zu Speier am 7. December 1570 ihn und seine Nachkommen in den Adelsstand erhob; König Karl IX. von Frankreich überhäufte ihn mit wahrhaft königlichen Geschenken. Papst Gregor XIII. ernannte ihn 1574 zum Ritter des goldenen Sporns. Nachdem im J. 1579 sein Gönner, der Herzog Albrecht, gestorben war, ehrte Roland einen Ruf an den hof des Kurfürsten August von Sachsen, lehnte aber ab, da der Nachfolger Albrechts, Herzog Wilhelm, ihn in dem bisherigen Amt schon bestätigt hatte. Dieser wohlmeintende Fürst schenkte ihm auch 1587 ein Landgut in Schöngreifing an der Amper, damit er dort jedoch einige Zeit der Erholung sich hingeben könnte. Roland aber machte keinen Gebrauch von der Kunst und sagte, „so lange ihm Gott Gesundheit gebe, könne und möge er nicht feiern“. Er widelte nun in den folgenden Jahren eine außerordentliche Productivität, bis ihn plötzlich eine schwäche befiel. Er starb am 14. Junii 1594, dem er am 24. Mai noch seinen Schwabenprinzen „Die Thränen des hl. Petrus“ dem Papst Clemens VIII. dedicirt, für seine Seelenruhe Heiligen-Geist-Spitale zu München eine jährliche Armenspende, in Schöngreifing ein Haus nebst zwei stillen Messen gestiftet hatte. Als Kirchhofe der Franciscaner in München, begraben wurde, ließ ihm seine Gattin, die noch sechs Jahre überlebte, ein prachtvolles Denkmal stehen, welches jetzt im Nationalmuseum